
 

 

L’impératif présent  

Comment conjuguer un verbe en Français ? 

 

1/ L’impératif présent : 

- L'impératif est un mode utilisé pour donner un ordre ou un conseil à 

une ou plusieurs personnes. 

- On conjugue un verbe à l’impératif seulement avec 3 personnes (La 

2ème personne du singulier et la 1ère et 2ème personne du pluriel) et 

sans recours aux classiques pronoms personnels.  

- Le pronom personnel sujet n'est pas exprimé avant le verbe à 

l’impératif. 

- Le mode impératif ne comporte que deux temps : Le présent et le 

passé. 

 

2/ Les terminaisons de l’impératif présent : 

On forme le verbe à l’impératif sur le même radical que le présent de 

l'indicatif (sauf pour certains verbes du 3ème groupe).  

Il est important de signaler que contrairement au présent de l'indicatif, il 

ne faut pas mettre de « s » à la seconde personne de l’impératif des 

verbes qui se terminent en « er » sauf pour quelques exceptions.  

Exemple : 

 
Verbe « regarder » au présent 

 

Verbe « regarder »  
à l’impératif présent 

Je regarde 
tu regardes  
il / elle regarde  
nous regardons  
vous regardez  
ils /elles regardent  
  

regarde 
regardons  
regardez  
 

- Présence du pronom personnel 
sujet. 

- Présence de tous les pronoms 
personnels.  

- Absence du pronom personnel 
sujet.  



 

 

- Conjugaison avec la 2ème 
personne du singulier et la 1ère 
et 2ème personne du pluriel. 

 

 

Règle : 

 
Pas de 
pronom 

personnel 

 
1er groupe 

 
2ème groupe  

 

 
3ème groupe  

les verbes du 3ème groupe 
ont 3 modèles de 

terminaisons. 

 
       _ 

-e -is -e -s -ds 

-ons -issons -ons -ons -ons 

-ez -issez -ez -ez -ez 

 

Exemples 
de verbes : 
 

Manger/ 
bavarder/ 
relier/ aimer.. 

Finir/ choisir/ 
définir/ réussir/ 
compatir … 

Mourir/ faire/ savoir/ 
entendre/ atteindre/ 
mettre/ craindre… 

 

A savoir : 

- A l'impératif, les verbes du 1er groupe ne prennent jamais le « s » à la 

deuxième personne du singulier. 

- A l'impératif, les verbes du 2ème et du 3ème groupe prennent un « s » 

au singulier. 

- A l’impératif positif, le verbe pronominal vient en premier, suivi du 

pronom réfléchi (il y a un trait d’union entre verbe et pronom). 

- A l’impératif négatif, on utilise normalement le pronom réfléchi. 

 Ex : Lève-toi  l’impératif positif avec un verbe pronominal  

        Ne te lève pas  l’impératif négatif avec un verbe pronominal  

 

 
Pas de 
pronom 

personnel 

 
Verbe être 

 

 
Verbe avoir 

Verbes pronominaux 
Verbe s’aimer 

 sois 
soyons 
soyez 

aie 
ayons 
ayez 

aime-toi 
aimons-nous 
aimez-vous 
 



 

 

- Exemples de verbes du 1er groupe : 

Le 1er groupe comprend tous les verbes dits « réguliers » qui finissent 

en « -er » (sauf le verbe aller).  

 
Pas de 
pronom 

personnel 

 
Verbe aimer 

 

 
Verbe relier 

 
Verbe envoyer 

 
Verbe manger 

 aime 
aimons 
aimez 
 

Relie 
Relions 
Reliez 
 

Envoie 
Envoyons 
Envoyez 
 

Mange 
Mangeons 
Mangez 
 

  
Verbe jouer 
 

 
Verbe jeter 

 
Verbe appeler 

 
Verbe payer 

 Joue 
Jouons 
Jouez 

Jette 
Jetons 
Jetez 

appelle 
appelons 
appelez 

Paye/paie 
Payons 
Payez 

 

- Exemples de verbes du 2ème groupe : 

 

 Les verbes du 2ème groupe ont un infinitif en « -ir ».  

 

 
Pas de pronom 
personnel 

 
Verbe finir 

 

 
Verbe réussir 

 
Verbe compatir 

 finis 
finissons 
finissez 

Réussis 
Réussissons 
Réussissez 

Compatis 
Compatissons 
Compatissez 

 

- Exemples de verbes du 3ème groupe : 

Le 3ème groupe comprend tous les verbes dits « irréguliers » qui ne sont 

ni dans le 1er groupe ni dans le 2ème groupe, ainsi que le verbe aller. 

 

 les verbes du 3ème groupe ont 3 modèles essentiels de 
terminaisons. 
 



 

 

 
Pas de 

pronom. p 

 
Verbe sortir 

 
Verbe ouvrir 

 

 
Verbe pouvoir 

 
Verbe valoir 

 Sors 
Sortons 
Sortez 
 

Ouvre 
Ouvrons 
Ouvrez 
 

 
Pas 

d’impératif 
 

vaux 
valons 
valez 
 

  
Verbe coudre 

 

 
Verbe fondre 

Verbe 
prendre 

 
Verbe dire 

 Couds 
Cousons 
Cousez 

Fonds 
Fondons 
Fondez 
 

Prends 
Prenons 
Prenez 

Dis 
Disons 
Dites 

  
Verbe aller 

 

Verbe 
atteindre 

Verbe 
craindre 

 
Verbe joindre 

 Va 
Allons 
Allez 
 

Atteins 
Atteignons 
Atteignez 
 

Crains 
Craignons 
Craignez 
 

Joins 
Joignons 
Joignez 
 

  
Verbe voir 

 

 
Verbe mourir 

 
Verbe courir 

 
Verbe falloir 

 Vois 
Voyons 
Voyez 
 

Meurs 
Mourons 
Mourez 
 

Cours 
Courons 
Courez 
 

 
Pas 

d’impératif 
 

  
Verbe écrire 

 

 
Verbe naitre 

 
Verbe mettre 

 
Verbe faire 

 écris 
écrivons 
écrivez 
 

Nais 
Naissons 
Naissez 
 

Mets 
Mettons 
Mettez 
 

Fais 
Faisons 
Faites 
 

  
Verbe savoir 

 

 
Verbe vouloir 

 
Verbe fuir 

 
Verbe vaincre 

 sache 
sachons 
sachez 
 

veux/veuille 
voulons 
voulez/veuillez 

fuis 
fuyons 
fuyez 

Vaincs 
Vainquons 
vainquez 



 

 

3/ La place du pronom à l’impératif : 

Le pronom personnel se place généralement devant le verbe conjugué, 

mais avec un verbe à l’impératif il se place selon la nature de la phrase: 

 

 
Dans la phrase affirmative 

 

 
Dans la phrase négative 

 
*Le pronom suit immédiatement le 
verbe et ils sont rattachés par un 
trait d’union. 
*pronom après le verbe. 
 

 
*Si le verbe est à l’impératif 
négatif les pronoms se retrouvent 
devant le verbe. Même chose 
avec les verbes à la forme 
pronominale. 
*pronom avant le verbe. 
 

 
Exemples : 

 

Brossez-vous les dents. 
 

Ne vous brossez pas les dents. 
 

Levons-nous. 
 

Ne nous levons pas. 
 

Il faut dire à vos amis de venir. 
Dites-leur de venir. 
 

Ne leur dites pas de venir. 

Il faut faire du sport. 
Faites du sport  
Faites-en ! 
 

 
N’en faites pas ! 

Participe à ce projet. 
Participe-y. 
 

N’y participe pas ! 

Il faut éviter les boissons sucrées. 
Evite-les !   
 

ne les évite pas ! 

Vous devez montrer votre 
dynamisme.  
Montrez-le.   
 

Ne le montrez pas. 

Vous y allez rapidement. N’y allez pas rapidement ! 



 

 

Allez-y rapidement. 
 

Remarque : Les pronoms me et te deviennent moi et toi. 
 

Prépare-toi. 
 

Ne te prépare pas ! 

Appelez- moi au téléphone.  
 

Ne m’appelez pas au téléphone. 
 

Vends-moi ce beau cartable. 
 

Ne me vends pas ce beau 
cartable. 
 

Il faut me téléphoner. 
Téléphonez-moi !  
 

Ne me téléphonez pas 
 

 

 La présence de plusieurs pronoms dans la phrase :  

Règle générale : 

 
Verbe à l’impératif + pronom COD (sauf « en ») + autres pronoms  
 

 

Les deux pronoms sont reliés au verbe par des traits d’union.  
 

Si le COD est « en » alors il occupe toujours la deuxième place. 
 

Si le COI est « y » alors il occupe toujours la deuxième place. 
 

L’ordre qu’il faut respecter est le suivant :  
- les pronoms le, la, l’ et les suivent directement le verbe; 
- les pronoms y et en sont toujours en deuxième place. 

 

Si « me » ou « te » sont devant « y » ou « en » (à gauche du verbe), ils 
s’écrivent avec l’apostrophe. 
 

Si « me » ou « te » sont à droite du verbe, un seul trait d’union sera 
requis. 
 

 

 



 

 

Exemples : 

 
Exemple 

 

 
description 

 
phrase impérative 

Par téléphone, il faut 
passer papa à moi. 
 

Passer qui ?  
 papa = COD 
Passez à qui ?  
 à moi = COI. 
 

passez-le-moi. 
passe-le-moi. 
 

Tu rappelleras à ton 
père qu’il doit venir me 
voir. 
 

à ton père : lui 
qu’il doit venir me voir : le 

Rappelle-le-lui！ 

Tu parleras de tes 
problèmes à ta femme. 
 

de tes problèmes : en 
à ta femme : lui 

Parle-lui-en！ 

Vous préparerez le 
café au directeur. 
 

le café : le 
au directeur : lui 

Préparez-le-lui！ 

Vous me donnerez un 
autre biscuit. 
 

un autre biscuit : en 
me : me 

Donnez-m’ en un 

autre！ 

Tu nous la promets. On change l’ordre des 
doubles pronoms avec : 
le / la / nous / vous… 

Promets-la-nous.  
(et non : -nous-la) 

Tu t’en vas. 
 

On ne change pas l’ordre 
des doubles pronoms 
avec « en »  

Va-t’en. 

Tu m’en racontes. 
 

On ne change pas l’ordre 
des doubles pronoms 
avec « en »  

Raconte-m’ en. 
 

Tu t’y inscris. On ne change pas l’ordre 
des doubles pronoms 
avec « y »  

Inscris-t’y. 

  

Attention : 

Avec les verbes qui se terminent par une voyelle : Quand l’impératif est 

suivi des pronoms adverbiaux « en » et « y », on ajoute un -s pour 

faciliter la prononciation. 

 



 

 

Exemple : 
 

phrase impérative 
sans pronom 

 

description phrase impérative 
avec pronom 

Achète des légumes ! 
 

des légumes  COD 
 en  
(si on a : les légumes 
 COD  les) 
 

Achètes-en !  
N'en achète pas! 
 

Va au magasin ! 
 

au magasin  où y   Vas-y ! 
N'y va pas !  
 
 

Attention : l’impératif du « s’en aller » à la 2ème personne du singulier 
→ va-t’en ! 
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